

UNA REFORMA INCOMPLETA

1 Reyes 15:9-15

Introducción

Seguramente el planteamiento del tema es un poco negativo. Bien pudiésemos abordar este tema de forma positiva, y sin embargo, la Palabra de Dios muchas veces se vale de ejemplos, tanto positivos y negativos para nuestra instrucción. Así el apóstol Pablo exhortó a los corintios a considerar el pecado del pueblo de Israel, recordándoles sus malas obras y concluyendo: *¹⁰Ni murmuréis, como algunos de ellos murmuraron, y perecieron por el destructor. ¹¹Y estas cosas les acontecieron como ejemplo, y están escritas para amonestarnos a nosotros, a quienes han alcanzado los fines de los siglos*. De manera que Dios usa los eventos errados y pecaminosos de otros como medio de instrucción y advertencia para que su pueblo, bajo el Nuevo Pacto, sepa como conducirse de manera piadosa. Entendemos que Dios nos amonesta a través de estos ejemplos y que si bien, no podemos esperar que cada caso sea completamente exacto para traernos provecho, los principios que podemos extraer son maravillosos.

Uno de los peligros más latentes que podemos enfrentar como cristianos y también como iglesias, es el peligro de perder de vista el conformarnos más y más a la Palabra de Dios y dejar el trabajo a medias, o quizás ser selectivos a la hora de seguir reformando nuestra vida según la Palabra de Dios. Probablemente conformarnos con los avances que hemos tenido en la vida de fe, en nuestro conocimiento de la Palabra de Dios y en nuestra vida de piedad. Miramos hacia atrás y vemos cuanto hemos avanzado desde nuestra conversión, o cómo hemos madurado como iglesia. Quizás vemos nuestro crecimiento y traemos tranquilidad sobre nuestra vida y perdemos de vista la dirección del bendito Espíritu de Dios a través de Su Palabra, la que nos señala a seguir sometiendo todas las cosas bajo la Palabra de Dios. Omitir ciertas doctrinas, pasar por alto ciertas implicaciones, dejar a un lado ciertas prácticas, ya sea por descuido, negligencia, temor o por asumir nuestra fortaleza como cristianos o iglesias, puede poner un lazo para nuestras almas.

Seguramente podremos aplicar estos principios a nuestra vida cristiana, a nuestras familias orientada bajo la Palabra de Dios. pero para hacer un pequeño aporte a las conferencias de la reforma Bíblica, en la vida de la Iglesia, deseo enfocarme más allí. Uno de los asuntos más sensibles es perder de vista que, como iglesia, cada acto, acción u omisión, tendrán consecuencias. Déjeme hablar de la historia de un hombre de Dios, Asa, para que advirtamos el peligro de una reforma incompleta.

La Historia de Asa

Roboam...

Permítame mostrarle algunas lecciones de la vida de este rey de Judá. Este hombre tuvo como bisabuelo a Salomón, como abuelo a Roboam, en cuya época el reino fue dividido en Israel y Judá, y su padre fue Abiam. La historia de su bisabuelo es triste, pese a haber construido el templo de Jerusalén e instituido allí la adoración con su sistema sacerdotal y de ofrendas. Roboam, hijo de Salomón y abuelo de Asa, empezó muy mal su reinado y el reino fue dividido. Jeroboam fue seguido por la mayoría de las tribus de Israel, e instituyó un culto paralelo al de Jehová y Jerusalén. Roboam, aunque tuvo algunos indicios de obediencia, fue calificado como un rey malo, que después de haber consolidado el reino, dio la espalda a

Dios. Esto pasó en su reinado según 1 Ry.14:22-24: *'Y Judá hizo lo malo ante los ojos de Jehová, y le enojaron más que todo lo que sus padres habían hecho en sus pecados que cometieron. ²³Porque ellos también se edificaron lugares altos, estatuas, e imágenes de Asera, en todo collado alto y debajo de todo árbol frondoso. ²⁴Hubo también sodomitas en la tierra, e hicieron conforme a todas las abominaciones de las naciones que Jehová había echado delante de los hijos de Israel'*. Y aunque a su parecer “no eran como Jeroboam”, aun así, instituyeron pequeños lugares de culto, que en algunas ocasiones eran lugares alternos para invocar a Dios, pero como todo culto no instituido por Dios, terminó en idolatría. Además, no sacó a los sodomitas de la región según lo ordenado por Dios en Dt.23:17, y multiplicó sus mujeres contradiciendo la palabra de Dios para los reyes en Dt.17:17.

¿Necesitaba Roboam una metodología carnal para afirmar su liderazgo? ¿Necesitaba una estrategia creativa para retener al pueblo en los caminos de Dios? ¿Requería de alguna estructura religiosa distinta, un nuevo culto, nuevas leyes, nuevas prácticas? O ¿Necesitaba hacer volver al pueblo a la Palabra de Dios ya dada?

Abiam...padre de Asa

Dios mismo había prohibido el que se invocara en culto su nombre fuera del lugar donde pusiese allí su nombre, en épocas pasadas era el tabernáculo, ahora era el Templo (Dt.12:1–14). Al morir Roboam, le reemplaza Abiam y su reinado se resume dramáticamente en 1 Ry.15:3: *'Y anduvo en todos los pecados que su padre había cometido antes de él; y no fue su corazón perfecto con Jehová su Dios, como el corazón de David su padre'*. Y aunque Dios lo ayudó en su lucha contra Jeroboam, rey de Israel, este hombre fue malo imitando a su padre Roboam, no llevó a cabo ninguna reforma piadosa para que el pueblo se volviera a Dios. Es más, si su padre había llevado las cosas a un punto ¿Por qué no imitarle? Se lee en 2 Cron.13:21 que, contrario al mandamiento de Dios en Dt.17:17, también multiplicó sus mujeres, además, claro, de su idolatría y que tampoco sacó a los sodomitas de la región. Piense que este hijo bebió muy poco de las cosas buenas que hizo su padre, pero en lo malo, en lo malo sí lo imitó perfectamente.

¿Qué necesitaba Abiam para afirmar su autoridad y retener al pueblo en los caminos de Dios? ¿Requería de alguna estructura religiosa distinta, un nuevo culto, nuevas leyes, nuevas prácticas? O ¿Necesitaba hacer volver al pueblo a la Palabra de Dios ya dada?

Asa...

Aquí llega Asa, en ese contexto. Asa vive para ver seis reyes pasar por donde sus vecinos de Israel (incluyendo el malvado Acab), todos ellos malos imitando el culto idolátrico de Jeroboam y pervirtiéndose más y más. Pero en Judá, él había heredado un reinado de pecado, un pueblo dado a su inmoralidad e idolatría. Y aquí hay un bálsamo en la declaración que hace 1 Ry.15:11-13 acerca de él: *'¹¹Asa hizo lo recto ante los ojos de Jehová, como David su padre. ¹²Porque quitó del país a los sodomitas, y quitó todos los ídolos que sus padres habían hecho. ¹³También privó a su madre Maaca de ser reina madre, porque había hecho un ídolo de Asera. Además, deshizo Asa el ídolo de su madre, y lo quemó junto al torrente de Cedrón'*. Y he aquí una reforma ¿No es así? Este hombre fue ayudado por Dios grandemente. En 2 Cron.15 se nos relata la reforma religiosa que llevó a cabo y sus conquistas militares. En 2 Cron.14:4 se nos muestra el fundamento de las reformas que hizo: *'⁴y mandó a Judá que buscara a Jehová el Dios de sus padres, y pusiese por obra la ley y sus mandamientos'*. Así

que el hombre busca a Dios, sabe de sus mandamientos, los enseña y los pone por obra él y el pueblo. En lo bueno que hizo, Asa fue un hombre de Dios, un reformados fuerte.

Pero, he aquí el punto que deseo resaltar. Asa, quitó los lugares altos idolátricos y quemó todas las imágenes idolátricas (2 Cron.14:3), pero a pesar de sus reformas, tres asuntos no fueron reformados ni en su corazón ni para el pueblo. Dice la Escritura que él no quitó todos los lugares altos. Se lee en 1 Ry.15:14: *'¹⁴Sin embargo, los lugares altos no se quitaron. Con todo, el corazón de Asa fue perfecto para con Jehová toda su vida'*. Él permitió los lugares altos posiblemente para buscar a Dios y quitó los idolátricos. Aun así, esto no era permitido. El segundo asunto lo encontramos cuando se lee en 1 Ry.22:46 de Josafat, hijo de nuestro personaje Asa: *'Barrió también de la tierra el resto de los sodomitas que había quedado en el tiempo de su padre Asa'*. Y un tercer asunto que manchó su reinado fue la alianza que hizo con Ben-adad. Dios le había librado del ejército de los etíopes, un ejército mucho más grande y cuando Baasa lo amenazó, no se apoyó en el Señor como lo había hecho, sino que se apoyó en el rey de Siria. En 2 Cron.16:7-9: *'⁷En aquel tiempo vino el vidente Hanani a Asa rey de Judá, y le dijo: Por cuanto te has apoyado en el rey de Siria, y no te apoyaste en Jehová tu Dios, por eso el ejército del rey de Siria ha escapado de tus manos. ⁸Los etíopes y los libios, ¿no eran un ejército numerosísimo, con carros y mucha gente de a caballo? Con todo, porque te apoyaste en Jehová, él los entregó en tus manos. ⁹Porque los ojos de Jehová contemplan toda la tierra, para mostrar su poder a favor de los que tienen corazón perfecto para con él. Locamente has hecho en esto; porque de aquí en adelante habrá más guerra contra ti'*; y luego en la misma línea dice el v.12: *'¹²En el año treinta y nueve de su reinado, Asa enfermó gravemente de los pies, y en su enfermedad no buscó a Jehová, sino a los médicos'*. Mostrando su incredulidad al Señor en otro aspecto. Aun así, fue recordado como un rey recto.

Hombres rectos en muchos aspectos, llevando a cabo reformas a medias, reformas algo selectivas. Y aunque Dios en su misericordia les tenga en su seno como sus hijos, esa parte dejada sin reformar será su tropiezo presente y el legado que dejan no quedará sin consecuencias enormes para los suyos. Quizás resumiendo las labores de Asa muy generalmente, estemos al frente de un hombre de Dios, pero se jamás se nos debe olvidar la gran responsabilidad de los líderes y las consecuencias de sus ideas y de sus acciones. Es necesario un compromiso firme y serio para andar en todos los caminos del Señor, en reforma todas las cosas, porque lo que se omite, las puertas que se dejan entreabiertas, los pequeños lugares altos, los pocos sodomitas, van a ser el lazo para nuestros pies.

Su legado..Josafat

Después de 41 años de reinado, Asa es reunido con sus padres y lo sucede en el trono el gran Josafat. Otro hombre de Dios, que afirmó lo bueno que su padre había hecho y lo llevó más adelante. En 2 Cron.17 se nos dice que buscó al Señor y anduvo en sus mandamientos (v.4), quitó los lugares altos idolátricos y las imágenes de Asera (v.6). Tal era su celo y fidelidad al Señor que envió 16 hombres por todo Judá para enseñar la ley de Dios, una especie de apóstoles del Antiguo Testamento (v.9). Dios le dio victorias militares, su reino fue establecido y ampliado. Aun sacó a los sodomitas de la tierra que su padre no había sacado (1 Ry.22:46). Instituyó jueces para mantener la justicia en su pueblo (2 Cron.19). Un verdadero hombre de Dios y llevó la reforma un paso más allá de donde su padre la había dejado.

Pero en aquellas cosas que su padre no reformó, las heredó y pasó de igual manera. Él llevó un paso más allá las falencias de su padre. 1 Ry.22:43 afirma: *“⁴³Y anduvo en todo el camino de Asa su padre, sin desviarse de él, haciendo lo recto ante los ojos de Jehová. Con todo eso, los lugares altos no fueron quitados; porque el pueblo sacrificaba aún, y quemaba incienso en ellos. ⁴⁴Y Josafat hizo paz con el rey de Israel’.* Este rey era Acab del cual se dice en 1 Ry.16:30: *‘Y Acab hijo de Omri hizo lo malo ante los ojos de Jehová, más que todos los que reinaron antes de él’.* No solo eso, no solo se hizo de muchas riquezas personales contrario a lo ordenado por Dios en Dt.17:17 para los reyes, sino que, si su padre le había dejado el legado de hacer alianzas con reyes extranjeros de forma provisional, ¿Por qué no hacerlo de forma permanente?

2 Cron.18:1 afirma: *“¹Tenía, pues, Josafat riquezas y gloria en abundancia; y contrajo parentesco con Acab’.* Pero si no solo era su amigo, sino su pariente, ¿Por qué no ayudarlo en sus causas? Fue así como Josafat, un hombre de Dios, apoyó las causas de Acab un hombre perverso e infiel. Por ahí escucho a Josafat habar de causas comunes y dejar a un lado las diferencias. Amigos, ¿Se agrado Dios de esto? 2 Cron.19:2: *“²Y le salió al encuentro el vidente Jehú hijo de Hanani, y dijo al rey Josafat: ¿Al impío das ayuda, y amas a los que aborrecen a Jehová? Pues ha salido de la presencia de Jehová ira contra ti por esto’.* Al final de sus días, luego de la muerte de su amigo Acab, no aprendió la lección y volvió a trabar amistad con Ocozías, rey impío, y Dios lo quebrantó otra vez por ello: *“³⁵Pasadas estas cosas, Josafat rey de Judá trabó amistad con Ocozías rey de Israel, el cual era dado a la impiedad, ³⁶e hizo con él compañía para construir naves que fuesen a Tarsis; y construyeron las naves en Ezión-geber. ³⁷Entonces Eliezer hijo de Dodava, de Maresa, profetizó contra Josafat, diciendo: Por cuanto has hecho compañía con Ocozías, Jehová destruirá tus obras. Y las naves se rompieron, y no pudieron ir a Tarsis’ (2 Cron.20:35-37).*

Amigos míos, que no quede duda, lo que se deja sin reformar será el tropiezo y presente de un pueblo. 2 Cron.20:31-33: *“³¹Así reinó Josafat sobre Judá; de treinta y cinco años era cuando comenzó a reinar, y reinó veinticinco años en Jerusalén. El nombre de su madre fue Azuba, hija de Silhi. ³²Y anduvo en el camino de Asa su padre, sin apartarse de él, haciendo lo recto ante los ojos de Jehová. ³³Con todo eso, los lugares altos no fueron quitados; pues el pueblo aún no había enderezado su corazón al Dios de sus padres’.*

Más del legado de Asa.

Pudiera seguir más este relato, identificando las consecuencias de llevar a cabo reformas parciales. Pero me detendré en Joram, hijo de Josafat, nieto de Asa. Piensa algo, desde su abuelo, lo bueno se afirmó, pero lo malo se agudizó también. ¿Qué crees que pasó? Piensa muy bien porque sea lo que haya pasado se constituye en una de las más grandes lecciones para nuestras vidas. ¿Habremos de aprender de la historia bíblica? En 2 Cron.21:4-6: *“⁴Fue elevado, pues, Joram al reino de su padre; y luego que se hizo fuerte, mató a espada a todos sus hermanos, y también a algunos de los príncipes de Israel. ⁵Cuando comenzó a reinar era de treinta y dos años, y reinó ocho años en Jerusalén. ⁶Y anduvo en el camino de los reyes de Israel, como hizo la casa de Acab; porque tenía por mujer a la hija de Acab, e hizo lo malo ante los ojos de Jehová’.* Medita en esto, Los mejores hombres de su familia, dejaron un buen legado que se afirmó y un mal legado que se extendió. En la quinta generación de los reyes de Judá, no solo el mal legado sustituyó el bueno, sino que el mal se extendió tanto

que hasta parentesco hubo con la casa de Israel. Y luego cuando Dios cumplió su palabra de acabar con la casa de Acab por su pecado, este juicio acabó con el rey de Judá por el parentesco que tenía. Y hubo un terrible momento cuando Israel y Judá quedaron sin rey.

Lecciones

Amigos, las lecciones abundan y saltan a la vista y creo que entiendes a dónde quiero llevar las lecciones.

Pienso en el padre de familia que ahora lee la Biblia, pero no es tan estricto en el Día del Señor. Pasará el bello legado a sus hijos de leer la Palabra de Dios y en vida o en vida de su hijo, verá cómo es más liviano en adorar al Señor y quizás sus nietos ni lean la Biblia ni guarden el día del Señor. Pienso en aquellos padres que les dejarán la dulce herencia a sus hijos de los principios bíblicos pero que fueron negligentes para la oración, quizás ellos mismos lo vean, o quizás no, pero sus hijos apreciarán su buen legado, pero podrán ir más lejos en sus negligencias y quizás, en pocos años ni conocimiento piadoso ni oración.

Pero, pienso en nuestras iglesias amados hermanos y respetados pastores ¿Por qué pensaríamos que nuestra suerte será mejor al no reformar todas las cosas de acuerdo a la Palabra de Dios? Por muchas razones pudiéramos llegar a ser selectivos o estratégicos en aquello que deseamos o no reformamos según la Palabra de Dios, y aquello en que acertamos será un bello legado, pero en lo que omitimos reformar, será el lazo para nuestros pies y en adelante. ¿Por qué pensar que nuestra suerte será mejor al no reformar de manera bíblica la adoración a Dios de acuerdo a la Palabra, la eclesiología, el evangelismo, nuestra posición con respecto al mundo, esas alianzas estratégicas con quienes no son consecuentes con sola escritura? ¿Por qué pensar que nuestra generación saldrá bien librada de no reformar todo y dejar ciertos lugares altos? ¿Por qué pensar que los que nos siguen no sufrirán nuestros descuidos o falta de radicalidad al pretender someter todo y no solo parte, a la Palabra de Dios?

Buenos hombres de Dios, que han llevado reformas a esta generación y dejado buenas cosas para la próxima, también están abriendo la puerta a errores, que luego serán grandes errores, y luego habremos abonado el terreno para herejías destructoras. No has pensado a la larga, quizás ni siquiera has meditado si la estructura de tu iglesia llevada a sus implicaciones, es lo que te gustaría dejarles a tus hijos. Para muchas iglesias, ya el daño está hecho, pero sus líderes aún continúan parados al frente de la puerta para que no se abra totalmente sino hasta donde ellos desean. ¿Qué hará la segunda generación con sus ideas y doctrinas cuando ellos ya no estén?

Metafóricamente hablando, puedes dejar a los sodomitas diezmados, puedes dejar los lugares altos aclarando que son para la búsqueda de Jehová, puedes hacer alianzas estratégicas. Eso ya es lo suficientemente malo porque viola principios de la Palabra de Dios. Eso ya es muy malo para los intereses de ver la Palabra de Dios brillar en nuestras pobres tierras. ¿Pero qué haremos cuando los principales líderes, muchos de ellos hombres de Dios, no estén para mantener la puerta entre abierta? ¿Se esfumará la procura de una iglesia verdaderamente reformada según la palabra de Dios?

Te ruego que mires por favor, hacia donde se está dirigiendo esto que hoy se llama reforma ¿Ves una iglesia más santa? ¿Ves más piedad, temor de Dios, entendimiento bíblico que lleve a la piedad? ¿Ves más separación del mundo? ¿Ves iglesias más fortalecidas y fuertes en el evangelio tanto como en el evangelismo? ¿Ves más vida en las reuniones de oración? ¿Ves más observancia de los mandamientos de Dios, del día del Señor?

Mis hermanos temo porque al final perdamos hasta aquello en lo que hoy somos fuertes, y el glorioso evangelio sea menoscabado y diluido dentro de poco tiempo. Es necesario detenernos y mirar nuestras negligencias, pecados de acción y los terribles pecados de omisión, y volvernos al Salvador bendito buscando su perdón fundamentado en la obra consumada de su cruz. Hemos de pasar un tiempo delante de esa cruz confesando nuestros temores pecaminosos que han detenido nuestras manos, nuestro temor al hombre, nuestro ánimo de ser vindicados más por los hombres que por Dios, esas pequeñas negligencias y lentitudes y arrepentirnos. Debemos acudir al Salvador de la iglesia, a su Señor al cual hemos desafiado y pedir limpieza y transformación por el Espíritu. Hermanos, ningún rey fue elogiado por llevar la reforma más allá de lo que se esperaba, pero la mayoría fueron recordados como hombres negligentes que propiciaron su caída y la de otros. Pero nosotros tenemos el evangelio, sería completamente horrible fracasar con el evangelio en nuestras manos y el Espíritu en nuestras almas. No dejemos por favor, reformas a medias, no la dejes así para tus hijos.

LA TENTACIÓN, John Owen

¿Qué se necesita para cambiar completamente el ambiente moral de una iglesia? Sólo se necesita que unos cuantos creyentes de una buena reputación continúen en su declinación espiritual y que la justifiquen ante los demás. Pronto una multitud seguirá su mal ejemplo. Es más fácil seguir a los muchos para hacer mal (Ex.23:2) que mantenernos firmes a favor de la justicia. El mismo principio es verdad en cuanto a las enseñanzas falsas. ¿Qué se necesita para cambiar la posición doctrinal de una iglesia? Todo lo que se necesita es que unos pocos creyentes de buena reputación promuevan y justifiquen la enseñanza falsa. No pasará mucho sin que la multitud comience a seguirles.

Muy pocos creyentes se percatan de cuán fuerte es la tentación para seguir el ejemplo de otros. En cada época los creyentes deberían aprender a no poner su confianza en los hombres “piadosos”, sino en la Palabra de Dios. Si somos humildes, consideraremos seriamente las opiniones y las prácticas de aquellos que tienen una reputación de ser piadosos. Sin embargo, si sus opiniones y prácticas son contrarias a la Palabra de Dios, no debemos seguir su ejemplo.

Por ejemplo, el Nuevo Testamento sin lugar a dudas, da una enseñanza muy clara con relación a la libertad que los creyentes tienen en Cristo. Tristemente, no es difícil para algunos pervertir esta enseñanza. Poco a poco, pero ciertamente, las salvaguardas de la santa ley de Dios son quitadas, y la libertad cristiana es convertida en un pretexto para el pecado. Si los creyentes fueran a ver desde el principio hasta donde les conducirá esta enseñanza, con horror le volverían la espalda.

Pudiera ser que algunos de estos maestros no se percaten al principio de las consecuencias que sus enseñanzas les traerán. Al principio, su desviación pudiera parecer pequeña e insignificante. Sin darse cuenta, los maestros y sus seguidores se desvían cada vez más de la verdad hasta que ‘cambian la verdad de Dios por una mentira’ (Rom.1:25).

Déjame terminar positivamente. Aproximadamente 220 años después de Roboam, 200 años después de Asa, nuestro personaje, como doceavo rey de Judá, Dios levantó a Ezequías. En 2 Ry.18:3-7 dice de él: *³Hizo lo recto ante los ojos de Jehová, conforme a todas las cosas que había hecho David su padre. ⁴El quitó los lugares altos, y quebró las imágenes, y cortó los símbolos de Asera, e hizo pedazos la serpiente de bronce que había hecho Moisés, porque hasta entonces le quemaban incienso los hijos de Israel; y la llamó Nehustán. ⁵En Jehová Dios de Israel puso su esperanza; ni después ni antes de él hubo otro como él entre todos los reyes de Judá. ⁶Porque siguió a Jehová, y no se apartó de él, sino que guardó los mandamientos que Jehová prescribió a Moisés. ⁷Y Jehová estaba con él; y adondequiera que salía, prosperaba. El se rebeló contra el rey de Asiria, y no le sirvió’.* Una reforma completa de acuerdo a la Palabra de Dios. Tu dirás, pero Manases su hijo, pese a tener un padre piadoso, se desvió. A lo que respondemos que, si nuestros hijos han de desviarse que no sea por nosotros, que no sea porque les hemos dejado allí. Pero medita que aun, al final, por la gracia divina, aun Dios tuvo misericordia para este hombre cuando se arrepintió.

¿Qué reforma desea tu alma, la de Asa o la de Ezequías? Necesitamos aquella reforma que viene por el entendimiento y la aplicación piadosa de los principios bíblicos, de todos los principios bíblicos, en doctrina, en practica y en todas las áreas. No necesitamos elementos extraños a la Palabra de Dios, sino su Palabra aplicada por su Espíritu. Que el buen Dios haga resplandecer su obra en esta generación y que no dejemos adelante una reforma incompleta.